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Три века знаний
Сегодня, в День российской науки, 

Санкт-Петербургский государственный университет отмечает 
300-летие. Его ректор Николай Кропачев рассказал, 

как изменился вуз за последние годы. → стр. 4-12
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В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей.

Хроника текущих 
событий: 7 февраля

Государственный Русский музей 
в Петербурге в мае проведет выставку 
«Восстановленные шеде вры». На ней 
представят отреставрированные экс-
понаты Таганрогского художествен-
ного музея, получившие поврежде-
ния при падении обломков ракеты 
вооруженных сил Украины (ВСУ) 
в июле 2023 года. Об этом расска-
зала директор таганрогского музея 
Тамара Пугач. В августе прошлого 
года Русский музей принял из Таган-
рога для исследования и научной 
реставрации в стационарных усло-
виях 22 произведения живописи, гра-
фики и скульптуры. По словам специ-
алистов, больше всего пострадала 
экспозиция «Золотые имена Сереб-
ряного века».  �

Официальный представитель Мини-
стерства иностранных дел РФ Мария 
Захарова заявила, что Финляндия 
не выражает желания пойти на диа-
лог с Москвой об угрозах для безо-
пасности страны, якобы поступаю-
щих с российской стороны границы. 
Мария Захарова отметила, что пози-
ция Суоми о невозможности открыть 
границы с Россией не нова. Она про-

диктована «политизированным под-
ходом властей страны к вопросам 
обеспечения функционирования 
совместной границы». �

У АвтоВАЗа появился новый постав-
щик подушек безопасности для Lada 
Granta и Lada Vesta. Таким образом, 
удалось обойти возникшие из-за санк-
ций проблемы с поставками этих эле-
ментов системы безопасности, сооб-
щили в компании. Кто именно стал 
новым поставщиком комплектующих, 
на предприятии не раскрыли. �

Цели специальной военной опера-
ции России на Украине не измени-
лись и сохраняют свою актуальность. 
Об этом сообщил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. «Это 
демилитаризация, это денацифика-
ция, это обеспечение безопасности 
людей, проживающих в тех регио-
нах, которые уже стали российскими, 
ограждение их от прямых ударов, 
фактически спасение их жизней», – 
перечислил Песков. Он также отме-
тил, что в более широком смысле одна 
из целей спецоперации – обеспече-
ние безопасности России на фоне 

попыток разрушения нейтрального 
статуса Украины и дальнейшего под-
тягивания военной инфраструктуры 
НАТО к границам России. �

Росфинмониторинг внес начальника 
Главного управления разведки (ГУР) 
минобороны Украины Кирилла Буда-
нова (внесен в список террористов) 
в перечень лиц и организаций, в отно-
шении которых имеются сведения 
об их причастности к экстремистской 
деятельности или террору. Напом-
ним, что Басманный суд столицы 
в декабре 2023 года заочно аресто-
вал Буданова по обвинению в терро-
ризме. �

Два человека ранены при обстреле 
со стороны ВСУ Белгорода и Белго-
родского района. Об этом сообщил 
губернатор Вячеслав Гладков в своем 
Telegram-канале. Ранее в регионе 
была объявлена тревога. �

Германия достигла пределов возмож-
ного в производстве и поставке бое-
припасов Киеву. Об этом сообщил 
немецким изданиям представитель 
министерства обо роны ФРГ.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-концерт»
• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 
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Медицинские учреждения
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СМИ
АО «Радио «Зенит» 

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ 
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский
Дом книги»

• Филиал фонда «Защитники 
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общественное движение 
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населения Санкт-Петербурга

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

СПб ГУДП «Центр» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
С ВОЗМОЖНОСТЬЮ ПОСЛЕДУЮЩЕГО ЗАКЛЮЧЕНИЯ КОНТРАКТА 
НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ С МИНИСТЕРСТВОМ ОБОРОНЫ РФ, ГАРАНТИРУЕМ:

ПРИСОЕДИНЯЙСЯ К СВОИМ

БРОНИРОВАНИЕ РАБОЧЕГО МЕСТА 
НА ПЕРИОД ПРОХОЖДЕНИЯ СЛУЖБЫ ПО КОНТРАКТУ

ИНОГОРОДНИМ ПРЕДОСТАВЛЯЕМ ОБЩЕЖИТИЕ
С ВОЗМОЖНОСТЬЮ РЕГИСТРАЦИИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ И ШИРОКИЙ СПЕКТР ЛЬГОТ 
УЧАСТНИКАМ СВО И ЧЛЕНАМ ИХ СЕМЕЙ

+

+

+

500 000
РЕГИОНАЛЬНАЯ ВЫПЛАТА

195 000
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ВЫПЛАТА

50 000
ОТ ПРЕДПРИЯТИЯ

ОТ 204 000
ОТ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ

25 000
ОТ ПРЕДПРИЯТИЯ

745 000
Е Д И Н О В Р Е М Е Н Н О :

229 000
Е Ж Е М Е С Я Ч Н О :

ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ В ОТДЕЛЕ ПО РАБОТЕ С ПЕРСОНАЛОМ СПБ ГУДП «ЦЕНТР»:
       +7 (921) 401-27-69              www.gudp.ru                 vk.com/gudpcentre
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Кронштадтский район первым представил 
отчет по итогам работы в 2023 году. В феврале 
предстоит отчитаться главам всех остальных 
районов города.

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

НАКАНУНЕ вечером состоялся отчет главы администрации 
Кронштадтского района. Андрей Кононов подвел итоги 
2023 года и обозначил планы на 2024-й.

Он напомнил, что в минувшем году старт овала масштаб-
ная реконструкция развязки КАД и Кронштадтского шоссе, 
был построен современный лицей на 550 мест, открыт 
Музей военно-морской славы. В нынешнем году Крон-
штадт отметит свое 320-летие. Здесь построят еще один 
лицей, продолжат создавать общественные пространства 
и реконструировать дорожно-транспортную сеть.

«Работа администрации Кронштадтского района 
направлена на благополучие, комфорт жителей Крон-
штадта и его гостей, на безопасность, социальную под-
держку, здравоохранение, образование и культуру. Наша 
цель – сделать Кронштадт городом, где каждый житель 
чувствует себя защищенным, уверенным и счастли-
вым», – заявил Андрей Кононов.

Сегодня состоятся отчеты глав администраций Выборг-
ского, Калининского и Красногвардейского районов. 
Подробности читайте в завтрашнем номер е!

Кронштадт вошел 
в юбилейный год

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

Памятные встречи на вокзале

Накануне на Финляндском вокзале торжественно встретили новый электропоезд «Ласточ-
ка», оформленный в честь 80-летия полн ого освобождения Ленинграда от фашистской бло-
кады. Этот состав – своего рода путеводитель по истории блокады города. Каждый из его 
вагонов посвящен одной из сфер жизни ленинградцев в то страшное время: быт, медицина, 
культура, искусство, промышленность.
Также вчера вспомнили и еще об одной важной дате – 81-й годовщине прибытия на Фин-
ляндский вокзал первого поезда после прорыва блокады. В те события 7 февраля 1943 года 
современных зрителей перенесла театрализованная реконструкция встречи состава.
Затем поезд «Ласточка» отправился на станцию Ладожское Озеро, где в годы войны начина-
лась знаменитая Дорога жиз ни.

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

СВЕДЕНИЯ О ПРОВЕДЕНИИ ЖЕРЕБЬЕВКИ

АО «Петроцентр», учредитель СМИ газеты «Петербургский днев-
ник», сообщает о том, что жеребьевка в целях распределения 
платной печатной площади для публи кации предвыборных 
агитационных материалов в газете «Петербургский дневник» 
при проведении выборов президента Российской Федерации 
в 2024 году состоится 15.02.2024.

ВРЕМЯ ПРОВЕДЕНИЯ ЖЕРЕБЬЕВКИ:
16 часов 00 минут.

МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ ЖЕРЕБЬЕВКИ:
197046, Санкт-Петербург, ул. Чапаева, дом 11/4, лит. А, 2-й этаж.

Заявки на участие в жеребьевке принимаются до 17:00 
13.02.2024 по адре су: iic@petrocentr.ru.

8 ФЕВРАЛЯ 2024
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ПЕТЕРБУРГСКОЕ отделение Рос-
сийской академии наук (РАН) 
учредили в мае 2023 года. 
Своеобраз ным подарком 
к знаковой дате стала пере-
дача в  ведение академии 
здания на Университетской 
набережной.

«Это прекрасное гнездо, 
откуда вышли сотни вели-
ких имен, мы эти традиции 
с внутренним трепетом будем 
нести и  прославлять род-
ной город», – заверил пред-
седатель Санкт-Петербург-
ского отделения РАН, рек-
тор Санкт-Петербургского 
политехнического универси-
тета Петра Великого Андрей 
Рудской.

К юбилею академии под-
готовлен календарь событий. 
Так, этой дате будет посвящен 
Санкт-Петербургский между-
народный культурный форум. 
Запланировано совместное 
заседание Совета при пре-
зиденте Российской Федера-
ции по науке и образованию 
и президиума Академии наук.

ТРИЕДИНАЯ ЗАДАЧА
«Базовое региональное отде-
ление, как и вся Российская 
академия наук, выполняет 

триединую задачу. Первое – 
это популяризация научной 
деятельности. Здесь мы наце-
лены не только на проведе-
ние конференций для науч-
ного сообщества, но и на фор-
мирование, уже начиная 
со школьного возраста, инте-
реса к инженерным профес-
сиям. Второе – это между-
народное сотрудничество, 
и сейчас мы ведем активную 
работу по поиску зарубеж-
ных партнеров. В ноябре мы 
заключили первое соглаше-
ние между Санкт-Петербург-
ским отделением РАН и Шан-
хайским отделением Китай-
ской академии наук», – рас-
сказал Андрей Рудской.

Он подчеркнул, что Рос-
сийская академия намерена 
расширять географию вза-
имодействия с дружествен-
ными странами.

Третье направление работы 
отделения академии – экс-
пертиза научных проектов 
и грантов.

«Через региональное отде-
ление проходит вся научная 
экспертиза региона, включая 
исполнение государственного 
заказа», – пояснил Андрей 
Рудской.

ДАЖЕ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ
Петербургское отделение 
Российской академии наук 
в первую очередь сосредото-
чено на симбиозе науки, про-
мышленности и образования, 
а также на воспитании моло-
дых кадров. Так видит цели 
работы заместитель предсе-
дателя отделения Владимир 
Пешехонов. 

По словам ученых, сегодня 
в Петербурге более 70 тысяч 
человек трудятся в системе 

научных знаний  – опере-
жает нас только Московский 
регион.

«Очень важным ста-
новится научный обмен 
информацией и подготовка 
кадров. Научный обмен 
у  нас в  Петербурге нала-
жен лучше, чем  где-либо 
в стране: только по процес-
сам управления в год прохо-
дит не менее десяти крупных 
конференций, симпозиумов 
и школ», – заметил Владимир 
Пешехонов.

При этом отдельно прово-
дят конференцию молодых 
исследователей – для того, 
чтобы ученые готовили себе 
смену.

«В  последние годы 
в наших конференциях поя-
вилась еще одна новация – 
школь ные секции», – доба-
вил Владимир Пешехонов.

Сегодня в России отмечается День российской науки. А также исполня-
ется ровно 300 лет с момента учреждения в нашей стране Академии 
наук.

Расширять географию 
и воспитывать молодежь

 АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО, SPBSTU.RU

УВАЖАЕМЫЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ!
Сегодня, в День российской науки, отмечаются 
две знаменательные даты – 300-летие осно-
вания Петром Первым Российской академии 
наук и Санкт-Петербургского государственного 
университета.

Поздравляю с праздником и юбилеями сотрудни-
ков научных организаций, профессорско-преподава-
тельский состав вузов, работников инновационных 
и высокот ехнологичных предприятий, всех петер-
буржцев, посвятивших себя научной сфере и высшему 
образованию.

Мы гордимся всем, что было создано Петром Пер-
вым. Академия наук стала одним из символов могуще-
ственной Российской империи.

За три века наша страна прославлена величайшими 
открытиями российских ученых. Глубоко преданные 
Отечеству, нашему народу, они трудились во имя Рос-
сии, во имя мировой науки.

Мы переживаем сегодня непростое время. Президен-
том поставлены задачи укрепления технологического 
суверенитета и достижения технологического лидер-
ства России.

Ответственность за их выполнение во многом лежит 
на наших ученых и на наших предприятиях.

Санкт-Петербург – город, где была основана Россий-
ская академия наук. Сегодня наш город – один из круп-
нейших научных центров мира. Более 70 тысяч петер-
бургских ученых выполняют фундаментальные и при-
кладные исследования. В успехах и победах России, 
в укреплении оборонной мощи нашей страны значите-
лен их вклад.

В нашем городе развиваются все научные направле-
ния – от решения сложнейших научно-технических 
задач  до гуманитарных исследований. Президент 
особо отметил вклад петербургских археологов в вос-
становление древней Пальмиры.

По поручению президента в Петербурге идет работа 
над созданием четырех инновационных научно-техно-
логических центров при ведущих вузах. Эти центры – 
новый, глобальный шаг в организации научной дея-
тельности и высшего образования.

В нашем городе есть награда – почетное звание 
«Заслуженный деятель науки Санкт-Петербурга». 
Поздравляю первых лауреатов.

Желаю всем, кто посвятил себя российской науке, 
новых открытий, свершений и побед во имя будущего 
на шего Отечества!

8 февраля – День 
российской науки

«Наши ученые мужи всегда приходили на помощь 
стране и в первых рядах трудились ради того, 
чтобы передовые научные знания были задейство-
ваны в поднятии экономики России».

АНДРЕЙ РУДСКОЙ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ САНКТ�ПЕТЕРБУРГСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ РАН, 
РЕКТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГСКОГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ПЕТРА ВЕЛИКОГО

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,

губернатор Санкт-Петербурга

8 ФЕВРАЛЯ 2024
ЧЕТВЕРГ4 НАУЧНАЯ СТОЛИЦА

В здании 
на Университетской 

набережной Российская 
академия наук работала 

около 200 лет. Сейчас 
там находится ее 

петербургское 
отделение.
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ФИЗИОЛОГИЯ И МЕДИЦИНА

АЛЕКСАНДР ПРОХОРОВ
Физик, один из основоположников 
квантовой электроники. Премию 
получил в 1964 году.

ФИЗИКА

АЛЕКСЕЙ ЕКИМОВ
Доктор физико-математических 
наук. Премию получил совсем 
недавно, в 2023 году.

ХИМИЯ

ИОСИФ БРОДСКИЙ
Поэт, эссеист, драматург, пере-
водчик, педагог. Премию получил 
в 1987 году.

ЛИТЕРАТУРА

ИЛЬЯ МЕЧНИКОВ
Биолог, один из основоположников 
эволюционной эмбриологии. Пре-
мию получил в 1908 году. 

ФИЗИОЛОГИЯ И МЕДИЦИНА

НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ
Физико-химик, один из основополож-
ников химической физики. Премию 
получил в 1956 году. 

ХИМИЯ

ЛЕОНИД КАНТОРОВИЧ
Математик и экономист, один из соз-
дателей линейного программирова-
ния. Премию получил в 1975 году.

ЭКОНОМИКА

ВАСИЛИЙ ЛЕОНТЬЕВ
Экономист, создатель теории 
межотраслевого анализа. Премию 
получил в 1973 году.

ЭКОНОМИКА

Золотая девятка 
Большого университета

ФИЗИКА

ЛЕВ ЛАНДАУ
Один из крупнейших физиков про-
шлого столетия. Премию получил 
в 1962 году.

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ учились и работали тысячи известных деятелей науки, 
культуры, образования и спорта. Универсанты становились первооткрывателями, боль-
 шими учеными, олимпийскими чемпионами, всемирно известными писателями, худож-
никами и музыкантами. Есть среди них и крупные политические деятели. Например, 
президент России Владимир Путин – тоже выпускник СПбГУ: глава государства учился 
на международном отделении юридического факультета и окончил его в 1975 году. К юби-
лейной дате «Петербургский дневник» представляет галерею выпускников университета, 
которые получили Нобелевскую премию – самую известную и самую почетную в мире 
награду в области науки.

300 лет сегодня исполняется и Санкт-Петербургскому государственному 
университету. Историю учебного заведения украшают его выдающиеся выпуск-

ники, в том числе те, кто получил Нобелевскую премию. 

БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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ИВАН ПАВЛОВ
Физиолог, создатель науки о выс-
шей нервной деятельности. Премию 
получил в 1904 году.
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     РОМАН ПИМЕНОВ, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

«В 1994 году  я окон-
чила университет. 
30 и 300 лет – лично мне 
кажется, что это сим-
волично. Корпус препо-
давателей был блестя-
щий. Я с душевным трепе-
том вспоминаю тех, кого 
уже нет… Право – это 
искусство добра и спра-
ведливости. Этот тезис 
когда-то предопреде-
лил тональность моей 
работы».

«Когда я впервые попал 
в университет, это был 
культурный шок: ста-
ринное здание, знамени-
тый коридор, который мы 
хорошо помним по фильму 
«Осенний марафон». Очень 
академическое простран-
ство, как будто вну-
тренне ты оказываешься 
в новом качестве. Ты иначе 
себя чувствуешь, иначе 
ощущаешь».

«Нам преподавали влюб-
ленные в свой предмет 
люди, которые требо-
вали серьезных знаний 
и отдачи. С универси-
тетом я расставаться 
не хотела никогда и, рабо-
тая на телевидении, 
параллельно занималась 
наукой – написала канди-
датскую диссертацию, 
стала доцентом. Это 
очень важно – передать 
молодому поколению прак-
тические зна ния».

АННА
 МИТЯНИНА, 

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА 
В САНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ

АНДРЕЙ 
АСТВАЦАТУРОВ, 

ПИСАТЕЛЬ 

СВЕТЛАНА 
АГАПИТОВА, 

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА 
В САНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ

 АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/

«Здесь требовали 
знаний и отдачи»

Известные петербуржцы, окончившие Санкт-Пе-
тербургский государственный университет, 
поделились своими воспоминаниями об учебе 
в этом вузе.

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ЮРИЙ БЕЛИНСКИЙ / ИТАР�ТАСС

Николай Михайлович, 
почему в  свое время вы 
выбрали именно юридиче-
ский факультет?

> Я выбирал между факуль-
тетом прикладной матема-
тики – процессов управле-
ния и юридиче ским. Итого-
вый выбор был сделан очень 
просто: я увлекся книжками 
о дореволюционных россий-
ских и советских адвокатах. 
Тема справедливости, права, 
законности захватила меня, 
как и многих молодых людей 
в те годы. 

Тогда решил, что я буду 
адвокатом, но жизнь рас-
порядилась иначе, и я стал 
преподавателем.

В НЕБЕ И НА ЭЛЬБРУСЕ

Как  изменился универ-
ситет со  времен вашего 
студенчества?

> Университет открылся, 
границы разрушены. При-
веду такой пример. 

В 2008 году, когда я уже 
стал ректором СПбГУ, мой 
проректор шел по одному 
из  факультетов, дошел 
до  середины и  увидел 
решетку. Спрашивает: 
«А дальше что?» А дальше 
начиналась территория дру-
гого факультета… «А как же 
так, вы разве не используете 
помещения другого факуль-
тета?» – спросил проректор. 
«Так они же другого факуль-
тета!» – ответили ему. 

Было такое время: универ-
ситет распался на факуль-
теты, сначала – территори-
ально, а потом духовно. Сей-
час он соединился, стал силь-
нее и интереснее.

К а к а я  п р а з д н и ч н а я 
 программа нас ждет в этот 
юбилейный год?

> Большой юбилей – это боль-
шая программа,  поэтому 
перечислить все просто 
невозможно. Есть оргкоми-
тет по празднованию трех-
сотлетия, его возглавляет 
вице-премьер правительства 
Дмитрий Чернышенко. Мно-
гообразие подарков и собы-
тий огромное. Каждый день 
проходят какие-то интерес-
ные мероприятия, встречи 
в честь нас.

Где-то  высоко уже есть 
малая планета, названная 
именем Санкт-Петербург-

ского университета. Сегодня 
на самолете авиакомпании 
«Россия» появится надпись 
в честь нашего великого уни-
верситета. Надеюсь, ког-
да-то будет летать и наша 
ракета в космосе.

В  Петербурге на  домах 
 п о я в и л и с ь  с в е т о в ы е 
эмблемы, посвященные 
Санкт-Петербургскому госу-
дарственному университету.

Осенью наш проректор 
по капитальному строитель-
ству Даниил Энгельке с сыно-
вьями подняли флаг универ-
ситета на Эльбрус. 

Праздник выпускников 
«Алые паруса», на  кото-
рый вы все точно приедете, 
решением нашего выпуск-
ника Юрия Валентиновича 
Ковальчука и губернатора 
Санкт-Петербурга Алексан-
дра Дмитриевича Беглова 
будет посвящен Санкт-Петер-
бургскому государственному 
университету.

ИЗ СОТНИ СТРАН МИРА

Если говорить о планах раз-
вития университета на бли-
жайшие годы, что его ждет?

> Санкт-Петербургский 
университет  – это свыше 

5 0 0  о б р а з о в а т е л ь н ы х 
 программ, это тысяча науч-
ных групп ученых. В связи 
с этим и планов на развитие 
очень много.

Научные исследования 
Санкт-Петербургского уни-
верситета трансформиру-
ются, меняются акценты 
и  в  образовательных 
 программах с учетом реаль-
ных потребностей дня. 

Вы знаете, что в указе пре-
зидента установлены опре-
деленные требования к нам. 
Мы сделали все, чтобы соот-
ветствовать им. Санкт-Пе-

тербургский университет 
сегодня является вторым 
среди лучших вузов России, 
по версии международного 
рейтинга «Три миссии уни-
верситета» (MosIUR).

Конечно, мы говорим 
не только о рейтингах. Есть 
такой показатель, как инте-
рес иностранных студентов. 
В 2008 году, когда я стал рек-
тором, конкурс среди ино-
странцев составлял один 
человек на  одно место. 
В 2018 году у нас уже было 
16 человек на одно место. 
Последние годы должны 

В год 300-летия Санкт-Петербургского государствен-
ного университета подготовлен большой празд-
ничный календарь, посвященный жизни и тради-
циям первого вуза страны. Ректор СПбГУ Николай 
Кропачев рассказал, в чем изменился университет 
за последние годы, почему вырос конкурс среди ино-
странных абитуриентов и какая особая возможность 
недавно появилась у преподавателей и студентов.

«Университет стал сильнее и интереснее»

Безусловно, главное для универ-
ситета на протяжении всей 
его истории – то, что он дол-
жен соответствовать потреб-
ностям государства и россий-
ского общества, быть основой 
научного фундамента, опорой 
для своей страны.
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были сократить количе-
ство мест и абитуриентов – 
все-таки пандемия COVID-19, 
специальная военная опера-
ция. Однако в прошлом году 
конкурс на бюджетные места 
составил 21 тысячу абитури-

ентов из более чем 100 стран 
мира. 

Очень интересный факт: 
в  период пандемии резко 
возросло число желающих 
учиться у нас из тех стран, 
куда «полетел» российский 

«Спутник» (вакцина против 
коронавирусной инфекции 
«Спутник V». – Ред.). Вак-
цина была связана с нашей 
страной и с нашим президен-
том, а Санкт-Петербургский 
университет получил больше 
желающих учиться.

Второй момент – это ино-
странные преподаватели. 
На сколько, как вы думаете, 
сократилось число иностран-
ных преподавателей по срав-
нению с прошлым годом? Уве-
личилось на 30 процентов! 

Все это говорит о  том, 
что университет интересен, 

востребован как у ученых, так 
и у студентов, которые хотят 
у нас учиться. 

Количество эксперт-
ных заключений, кото-
рые мы делаем, ежегодно 
растет, и экспертизы идут 
не  только для  россиян, 
но и для иностранцев.

У университета есть своя 
программа, связанная с рабо-
той в регионах. Заключены 
соглашения с более чем 20 
регионами страны. Где-то мы 
помогаем развивать меди-
цину, где-то – туризм, где-то – 
выстраивать правильную 
систему управления науч-
ным оборудованием.

Есть у нас и неожиданные 
решения, такие как совмест-
ная программа Высшей школы 
менеджмента СПбГУ и Алек-
сандринского театра – обу-
чение менеджменту топ-ру-
ководителей национальных 
театров. Востребовано!

Декан нашего физического 
факультета Михаил Коваль-
чук однажды давал интервью 
одному из изданий и сказал, 
что, на его взгляд, научный 
парк Санкт-Петербургского 
государственного универси-
тета если не лучший, то один 
из лучших в мире.

ОСОБЫЙ СТАТУС

Как  продвигается работа 
над проектом «Территория 
развития СПбГУ»?

> Этот проект вызвал серьез-
ный интерес у наших пар-
тнеров. Уже более 40 органи-
заций-партнеров заключили 
договоры о сотрудничестве. 
Среди них – «Газпром нефть», 
Сбербанк, ВТБ, «Касперский». 
Мы уверены, что проект полу-
чится и будет эффективно 
работать.

Если говорить подробнее, 
то неподалеку от кампуса 
Санкт-Петербургского уни-
верситета, всего на рассто-
янии 5-7 километров, рядом 
со  скоростной железной 
дорогой и с южной широт-
ной магистралью располага-
ется территория в 100 гекта-
ров. Неподалеку есть резерв – 
еще 200 гектаров. Это осо-
бый правовой статус, налого-
вые льготы, возможность для 
наших студентов и препода-
вателей, наших друзей и пар-
тнеров работать там вместе 
с бизнес-сообщество м.

«Университет стал сильнее и интереснее»

Николай Кропачев – доктор 
юридических наук, профессор. 
С 21 мая 2008 года – ректор 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета.

> 750
дополнительных 

образовате льных программ 
сегодня работает в СПбГУ.

ЦИФРЫ

> 50
научных открытий в год 

совершается в стенах 
университета.

> 7 млн
различных изданий 

хранится 
в университете.

> 20
стипендиальных 

программ действует 
в университет е.
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Михаил Борисович, вы возглавили 
восточный факультет СПбГУ больше 
десяти лет назад. Каких целей уда-
лось достичь за это время?

> Я думаю, что все перман ентно 
возникающие задачи удалось выпол-
нить. Честно говоря, каждый новый 
декан заново занимается укрепле-
нием репутации не только факуль-
тета, но и востоковедения как науки. 
Я не стал исключением.

Во-первых, мы продвинули 
 программу по исламоведению. Наша 
программа по исламскому обуче-
нию совмещает в себе, как и было 
задумано, светское и духовное обу-
чение. Мы написали десяток посо-
бий, связанных с историей ислама, 
исламской культурой, арабским язы-

ком, и в итоге получили хороший 
мировой пример, когда светское 
и духовное образование сочетаются, 
не мешая друг другу.

Во-вторых, наша работа связана 
с мощным разворотом на Восток. 
Появилась большая потребность 
в восточных языках. Так, мы пре-
подаем китайский язык на очень 
многих факультетах в универси-
тете. Преподаем и редкие языки, 
например шумерский. В  общей 
сложности у нас около 60 языков 
и 10 диалектов.

Что сегодня притягивает абиту-
риентов на восточный факультет?

> Очень трудно сказать. У нас, дека-
нов восточного факультета, всегда 
была задача объяснять, зачем нужно 
востоковедение. Есть такая тен-
денция – выделять востоковеде-
ние в раздел страноведения. Это 
неправильно, потому что востоко-
ведение – это изумительная наука, 
которая из XVI-XVII веков, когда она 
была энциклопедической, перешла 
в XXI век, где она стала наукой, 
которая соединяет самые разные 
направления, в основном гумани-
тарные. Она не просто рассказы-
вает о Востоке, она говорит о том, 
как понимать другие цивилизации.

Вы не раз затрагивали тему наци-
ональной стратегии развития вос-

токоведения. Из чего состоит эта 
стратегия?

> Она говорит о том, что востоковеде-
ние – это особая отрасль знаний, осо-
бая наука, которая основана на соеди-
нении нескольких культур. Это исто-
рико-филологическая наука, в кото-
рой есть психология, обязательное 
знание языка. Что может перевес ти 
Google-переводчик? Как известно, 
полагаться на машину опасно. Вос-
токовед знает тонкости языка, кото-
рые никакой машине не доступны. 
Это довольно редкая специальность, 
требующая очень больших знаний 
и очень большой работы.

Так, наверное, нехорошо гово-
рить, но у нас довольно большой 
отток студентов, которые не выдер-
живают напряжения в процессе обу-
чения, когда ты должен проникнуть 
в  чужую культуру, читать очень 
много текстов.

Вы сами помните, как  впервые 
оказались в знаменитом здании 
Двенадцати коллегий?

> Да, конечно. Длинный кори-
дор вел в библиотеку имени Горь-
кого… Она была замечательна 
тем, что там можно было откопать 
и прочитать очень много запретной 
в советское время литературы. Это 
была литература Серебряного века, 
магическая.

Какой дух царил в университете 
в годы вашего студенчества?

> Университет как  университет. 
Там были самые разные люди, кото-
рые не только учились, но и посто-
янно общались, гуляли, ходили пить 
пиво в академичку (столовая Акаде-
мии наук. – Ред.)... Сам факультет 
жил разной жизнью.

Надо сказать, что  восточный 
факультет нашего времени почти 
весь был мужской, ведь он был 
сильно ориентирован, с одной сто-
роны, на серьезную науку, а с дру-
гой – на идеологически-военную 
работу. Поэтому там учились воен-
нообязанные люди, которых всегда 
могли забрать в армию военными 
переводчиками.

Что бы вы сказали себе – двадца-
тилетнему студенту?

> Что будет совсем не просто. Хотя 
я и так всегда знал об этом.

Санкт-Петербургский государ-
ственный университет лично 
для вас – это…

> Место, которое я всегда видел. 
Я  родился здесь, учился здесь. 
Я желаю нам всем гордиться уни-
верситетом и никогда не сомневаться 
в его величии. Мы особенные, и стес-
няться тут нечег о.

Генеральный директор Государствен-
ного Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский – декан восточного факультета 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета. Он объяснил, 
почему Google-переводчик не сможет 
заменить выпускника СПбГУ.

Понимать другие цивилизации
  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

СМОТРИТЕ 
ВИДЕОИНТЕРВЬЮ!
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Татьяна Владимировна, а как вы 
впервые оказались в Санкт-Петер-
бургском университете?

> Подозреваю, что  это было 
еще в школе, классе в девятом. Я тогда 
собиралась стать искусствоведом 
и ходила заниматься на историче-
ский факультет – на каф едру истории 
искусств. Год, наверное, ходила, может 
быть, больше, и это было замечатель-
ное время. А потом почему-то пере-
думала. Господь милосерден, и сей-
час, когда я столько лет занимаюсь 
совершенно другими вещами, у меня 
огромный интерес к искусству в связи 
с работой мозга. Более того, я считаю, 
что искусство – ключ к тому, как рабо-
тает наш мозг.

Каким был университет, когда вы 
в нем учились?

> Это был классический универ-
ситет. Сейчас мы идем по феноме-
нальному коридору в здании Двена-
дцати коллегий и смотрим на порт-
реты выдающихся людей. А в годы 
моего студенчества эти люди сами 
ходили по этому коридору! Да, они 
были уже пожилыми, но они были, 
понимаете? Нам преподавали люди, 
которые окончили университет, воз-
можно, еще в XIX веке. Старцы, так 
сказать, с соответствующей манерой 
поведения: они иначе сидели, иначе 
говорили… Такой речи уже не услы-
шать. Я чувствовала, что нахожусь 
в высокоинтеллектуальной среде 
с высокими традициями.

Какие студенческие традиции оста-
лись у вас в памяти?

> Мы были студенты… А они во все 
времена одинаковые – прогульщики 
(смеется). Правда, мы много ходили 
в букинистический магазин. Нельзя 
было туда не пойти! Смешно гово-
рить, но книги, которые сегодня 
стоят совершенно запредельных 
денег, тогда можно было купить 

за копейки: старые словари, антич-
ные авторы за 12 копеек.

А какими вы видите современных 
студентов? Что их отличает от пре-
дыдущих поколений?

> Мы перешли в другой тип цивили-
зации. Это произошло из-за цифро-
вого мира, легкого доступа к инфор-
мации, которая не равна знанию. Это 
огромная беда, с которой человече-
ство еще столкнется. Это интеллек-
туальная лень, интеллектуальный 
разврат. Мы думать больше не будем? 
Я против того, чтобы облегчать сту-
дентам, аспирантам, докторантам 
и профессорам жизнь. Ее надо услож-
нять. Скажу вам как профессионал: 
когда мозг занимается сложной рабо-
той, он становится лучше.

На прямой линии с Владимиром 
Путиным появился его цифровой 
двойник – вопрос президенту задал 
«студент СПбГУ» в образе самого 
Владимира Путина. Многих такой 
продвинутый студент напугал. 
А вас?

> Нет, меня не напугал такой продви-
нутый студент. Меня напугало другое: 

непонимание того, с чем мы имеем 
дело, когда говорим об искусствен-
ном интеллекте высокого полета. Есть 
мировые комиссии по биоэтике, ней-
роэтике, а с искусственным интеллек-
том что делать? Я сама присутство-
вала на нескольких очень серьезных 
форумах, где вставал вопрос о дове-
рии искусственному интеллекту. Он 
нам не врет? Только кажется, что про-
вокационный и дурацкий вопрос, 
но это не так. Мы должны себя защи-
тить. Мы должны понимать, как нам 
себя вести, что допустимо, а что нет. 
Должны понимать, где фейк, а где 
правда.

Что для вас Санкт-Петербургский 
государственный университет?

> Это дом родной, я не могу пред-
ставить, где бы еще я могла учиться 
и работать. Это святое место.

В год 300-летия СПбГУ я хотела бы, 
чтобы университет оставался живым. 
Он уже не станет таким, каким был 
в XVIII и XIX веках, но хотелось бы, 
чтобы он не превратился в циф-
рового монстра. Это должны быть 
живые люди, которые помнят тради-
ции, дорожат ими и считают своей 
миссией их сохранит ь.

Профессор Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета, один 
из главных российских специалистов 
по нейронауке и психолингвистике 
Татьяна Черниговская призывает доро-
жить традициями вуза.

«Университет – это родной дом»
  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

СМОТРИТЕ 
ВИДЕОИНТЕРВЬЮ!
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ДАНА рассказывает, что ее любимым 
предметом в школе всегда была мате-
матика. Поэтому ее заинтересовала 
программа СПбГУ «Экономико-мате-
матические методы».

«Когда я ее изучила, мне стало оче-
ви дно, что именно Санкт-Петербург-
ский государственный университет – 
то самое место, где я получу навыки 
и компетенции, которые помогут мне 
в жизни и обеспечат уверенный карьер-
ный старт», – вспоминает в разговоре 
с «Петербургским дневником» девушка.

Студенчество – важная часть в жизни 
каждого человека, считает она.

«Университет дает огромные воз-
можности. Я – представитель своего 
направления в студенческом совете 
экономического факультета. Мы эффек-

тивно решаем поступающие к  нам 
вопросы, организуем выездные досуго-
вые культурные мероприятия. Тот опыт 
внеучебной жизни, который мне дал 
университет, помогает мне и сейчас. Я –
член молодежного совета Центрального 
района и активистка «Молодой гвар-
дии» «Единой России», – рассказывает 
Дана Бикмухаметова. – Здесь работают 
и волонтерские корпуса. Так, недавно 
ребята участвовали в программе донор-
ства крови».

Для Даны важно, что СПбГУ – тех-
нологичный вуз, который идет в ногу 
со временем.

«У нас много инновационного обору-
дования, поэтому обучение современ-
ное и качественное. А еще, например, 
на базе нашего университета действуют 

электронные зачетные книжки. 
Мы можем буквально за пару кли-
ков узнать средний балл нашего 
будущего диплома и  предполо-
жить, какие у нас есть карьерные 
возможности».

В этом году Дана завер-
шит четвертый курс и  прой-
дет преддипломную практику 
в  Законодательном собрании 
Санкт-Петербурга.

«Трехсотлетие Санкт-Петер-
бургского университета – это 
одна из важнейших дат в жизни 
нашей страны. Я желаю универ-
ситету новых высот. Сердечно 
люблю СПбГУ, это дом, который 
мы бережно храним», – гово рит 
студентка.

ПО СЛОВАМ второкурсника СПбГУ, перед 
поступлением он тщательно анализи-
ровал информацию о разных вузах. 
О сделанном выборе молодой человек 
не жалеет.

«Теоретический фундамент – это 
то, чем славится наш университет, – 
говорит Алексей Лозинский. – Навер-
ное, именно это и стало решающим 
фактором. С каждым новым семестром 
моя будущая профессия – экономист – 
нравится мне все больше».

Университет поддерживает студен-
тов не только в учебе.

«Так, я участвовал во всероссийском 
конкурсе «Твой ход», и люди, ответ-
ственные за воспитательную работу, 
полностью нас сопровождали, помо-
гали с проектами, направляли и вся-
чески консультировали,  – продол-
жает рассказ Алексей Лозинский. – 

И это касается не только конкурсов. 
Например, у нас развиты студенче-
ские советы, которые помогают про-
водить даже карьерные консультации. 
К слову, совсем скоро пройдет День 
карьеры в рамках Международного 
форума труда. Мало того что студенты 
нашего университета могут свободно 
попасть туда, так нас еще и привле-
кают к организации этого мероприя-
тия! Это стажировка, которая позволяет 
быстрее погрузиться в профессию».

Алексею нравится, что экономи-
ческий факультет СПбГУ находится 
в самом сердце Петербурга – у Тав-
рического сада. Это, считает он, тоже 
очень важно, потому что удобно.

«У  университета великолепная 
инфраструктура – например, есть 
библиотека и подписка для различных 
онлайн-сервисов с научной литерату-

рой. Я думаю, каждый, кто получает 
высшее образование, знает, насколько 
важно всегда иметь под рукой учебные 
и методические материалы, – заме-
чает Алексей Лозинский. – А еще у нас 
комфортные учебные аудитории, осна-
щенные проекторами. Действует тех-
нология «перевернутого класса», 
можно посещать лекции как очно, так 
и дистанционно».

В год 300-летия Санкт-Петербург-
ского государственного университета 
наш собеседник желает вузу даль-
нейшего развития и новых научных 
высот. А еще он призывает не забы-
вать, что именно сту-
денты будут создавать 
буду щее СПбГУ.

Студентка Дана Бикмухаметова в этом году окончит четвертый курс Санкт-Петербург-
ского государственного университета. Девушка не только учится – ей очень нравится 
общественная деятельность, она активистка студенческих организаций.

В 2022 году Алексей Лозинский стал участником нашего проекта «Будущее Петер-
бурга»: тогда на страницах «Петербургского дневника» мы рассказывали о самых 
талантливых детях города. Сегодня молодой человек учится на втором курсе Санкт-Пе-
тербургского государственного университета.

Волонтерские акции 
и электронные зачетки

На хорошем фундаменте

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/    ЛИЧНЫЙ АРХИВ

  ЛЕОНИД ВАСИЛЬЕВ /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

ИНТЕРВЬЮ АЛЕКСЕЯ 
ДЛЯ ПРОЕКТА �БУДУЩЕЕ 
ПЕТЕРБУРГА¡:
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Рядом со стрелкой Васильевского острова планируют создать научный 
квартал. Эксперты рассказали, в чем плюсы этого проекта и как он 
преобразит территорию.

Городская среда 
с акцентом на интеллект

В СКОРОМвремени на площади 
Академика Сахарова начнутся 
работы по благоус тройству. 
В перспективе здесь может 
появиться первый в городе 
научный квартал.

ПРОДОЛЖЕНИЕ В МАРТЕ
Речь идет об участке, огра-
ниченном Менделеевской 
линией, набережной Мака-
рова, стрелкой Васильев-
ского острова и Универси-
тетской набережной.

Общая площадь террито-
рии, которую сотрудники 
компании «Возрождение» 
планируют благоустроить, – 
более 12 тысяч квадратных 
метров. Как рассказали в ком-
пании, уже отремонтированы 

тротуары Таможенного пере-
улка, Университетской набе-
режной, нечетной стороны 
Менделеевской линии и чет-
ной – Тифлисской улицы.

«Продолжить работы 
планируется в марте этого 
года. Мы завершим ремонт 
на четной стороне Менделе-
евской линии, в Тифлисском 
переулке, на  Тифлисской 
улице – на нечетной стороне 
и аллее. Также после согла-
сования проекта с Комите-
том по  государственному 
контролю, использованию 
и охране памятников исто-
рии и культуры будет бла-
гоустроена площадь Акаде-
мика Сахарова», – расска-
зали в компании.

Добавим, что благоустрой-
ство улиц и площади пред-
полагает, помимо прочего,  
установку урн и водоприем-
ных чаш.

СМЫСЛ МЕСТА
«Безусловно, нынешний вид 
площади нужно менять», – 
считает урбанист Дарина 
Карасева.

«Находясь в  центре 
интеллектуальной жизни 
Петербурга, она своим 
обликом должна вдохнов-
лять и  отражать тренды 
современного урбанизма, 
соответствовать  исто-
рии и смыслу места. Ведь 
от того, в какой среде полу-
чают образование и рабо-
тают лучшие умы, зависит 
будущее нашей страны», – 
убеждена эксперт.

К слову, свои проектные 
решения для будущего квар-
тала уже предложили участ-
ники форсайт-сессии «Среда 
стрелки: научный квартал». 
Среди ее организаторов – 
журнал «Проект Балтия». 
На этой сессии студенты 

нескольких петербургских 
вузов и архитектурные 
бюро города разработали 
сценарии развития терри-
тории и наполнения науч-
ных центров.

«Я думаю, сама по себе 
идея сохраняет актуаль-
ность. На  этом участке 
находятся Кунсткамера, 
СПбГУ, затем Академия 
наук, Цент ральный музей 
почвоведения имени Доку-
чаева и многие другие объ-
екты, связанные с наукой. 
Музеи – это места, куда горо-
жане и гости города должны 
приходить. К сожалению, 
зачастую о многих из них 
нам известно мало, так 
как каждый музей в отдель-
ности ограничен в средствах 
на продвижение. Поэтому 
здесь нужно создать музей-
ный и научный центры, где 
можно будет увидеть кол-
лекции, связанные с есте-
ственно-научными дисцип-
линами», – поделился мне-
нием главный редактор жур-
нала «Проект Балтия» Вла-
димир Фроло в.

ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО АО �ПО �ВОЗРОЖДЕНИЕ�

Студенты предложили, как 
можно преобразовать терри-
торию: создать продуманные 
пешеходные маршруты, под-
земное пространство у фасада 
Биржи и многое другое.

     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, OTSLAB.RU, DEVELOPMENTSPB.RU

«Развитие города идет 
в основном на юг, охва-
тывая терри торию Пуш-
кинского района, который 
обладает большим коли-
чеством земельных участ-
ков. Важно, чтобы на тер-
ритории будущего горо-
да-спутника Южный были 
построены объекты, где 
люди могли бы работать, 
а также развита соци-
альная и транспортная 
инфраструктура».

«Сейчас говорить о гло-
бальном развитии транс-
портной инфраструк-
туры на юге города рано. 
Не идет речи о плотной 
застройке местности, 
соответственно, есть воз-
можность проработать 
вопрос развития преж де 
всего наземного вида 
транспорта: трамваев, 
автобусов, троллейбусов 
и пассажирских пригород-
ных поездов».

«Один из первых горо-
дов-спутников появился 
в Москве в 1958 году. Речь 
о Зеленограде – это сей-
час один из районов сто-
лицы. Зеленоград возво-
дили с нуля молодые стро-
ители, в том числе выпуск-
ники профильных училищ 
Москвы. Тогда там появи-
лись первые жилые пяти-
этажки. И это дало тол-
чок развитию транспорт-
ной инфраструктуры ».

ДМИТРИЙ ПАВЛОВ, 
ДЕПУТАТ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ 

САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

ДМИТРИЙ БАРАНОВ, 
ТРАНСПОРТНЫЙ 

ИНЖЕНЕР

АЛЕКСЕЙ БЕЛОУСОВ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ 

�ОБЪЕДИНЕНИЕ 
СТРОИТЕЛЕЙ 

САНКТ�ПЕТЕРБУРГА�

ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/ 

Южный тренд 
в развитии Петербурга

Тем временем петербургские вузы строят кам-
пусы на юге города. Это, уверены специалисты, 
даст толчок для проектирования и создания там 
современной транспортной инфраструктуры.
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Как сложные и скучные, на взгляд обычного чело-
века, научные исследования улучшают нашу повсед-
невную жизнь? На этот вопрос отвечают популяри-
заторы науки, которые даже самые непостижимые 
вещи могут объяснить простым языком.

Построить будущее 
в настоящем

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

Фундаментальная наука палеонтология существует 
за счет грантов, и они есть: сейчас на кафедре два 
действующих гранта. Пусть так ая наука и не имеет 

прикладного значения, но она помогает сформировать 
картину мира. Впрочем, и сейчас уже можно помечтать, 
как палеонтологи сумеют, например, помочь архитек-
торам. У тридцатиметровых динозавров был уникаль-
ный ажурный скелет – и вот тут строителям есть чему 
поучиться у природы.

Главное – чтобы все кости, поднимаемые из недр земли, 
собирались по специальной методике, потому что они 
очень хрупкие. Студентов мы вывозим на раскопки 
в Сибирь и на Дальний Восток, и они своими глазами 
видят, какая это тяжелая техническая и физическая 
работа. И работают все в команде.

Каждый раз, когда пресса упоминает, что открыт 
новый вид, взрослые посетители наших экскурсий начи-
нают о нем расспрашивать. Детей же интересуют абсо-
лютно все: для них динозавры – как сказочные драконы. 
Нам интересно беседовать со всеми экскурсантами. 
И не только с ними. На раскопках мы часто общаемся 
с местными жителями, которые несведущи в палеон-
тологии и очень недоверчиво слушают наши рассказы. 
Например, пытаются нас убедить, что мы откопали кости 
коровы, а не динозавра. А недавно в Казахстане нашли 
огромную кучу акульих зубов, но свидетели раскопок 
стали утверждать, что это зубы лисы. Потому что море 
давно отступило, а степь – рядом. Переубедить их нам 
так и не удалось.

Япопуляризирую науку с конца 1990-х годов, с тех 
пор как закрылась наша лаборатория в Политех-
ническом университете. Мы занимались газодина-

микой, но грянул кризис, и молодых ученых сократили. 
Потом мне предложили вернуться, но я уже опробовал 
себя в новом качестве. Параллельно занимался литера-
турной деятельностью, посещал студию Андрея Бала-
бухи, семинар Бориса Стругацкого.

Интерес к  другим планетам следует поощрять 
и ни в коем случае не говорить что-то вроде: «Давайте 
на своей сначала порядок наведем». Если бы люди так 
рассуждали, они просто никуда не выходили бы из своих 
первобытно-общинных поселков. Даже в ближайший лес.

Да, разведывая новые пространства, люди полу-
чают новые проблемы. Сколько у нас сейчас проблем 
из-за Интернета?! Но неужели кто-то скажет, что без него 
нам было бы лучше?

Так же и с космосом. Человек стремится к распро-
странению, и это нормально. Космонавтика – передо-
вая отрасль науки, это строительство будущего в настоя-
щем. Прогресс за счет космонавтики ускоряется, потому 
что врачи и инженеры должны найти выход, как выжить 
в условиях невесомости, космического излучения, окру-
жающего вакуума, космических скоростей… Тут требу-
ется передовая культура производства, особые изыска-
ния, и, когда есть определенная задача, ученых это моби-
лизует. В дальнейшем эти технологии могут послужить 
идее продления жизни или даже бессмерти я.

Популяризатором науки я стал случайно. Просто я люблю 
рассказывать о своей работе. Начинал с научных кон-
ференций, затем меня стали приглашать на разные 

форумы или на записи подкастов. А потом в Санкт-Пе-
тербургском государственном университете была лекция 
для школьников, выступал я и там, но детям, конечно, 
рассказывал не про виноделие и не про технический вино-
град, а про столовый, который мы едим. Сейчас российское 
виноделие развивается очень активно.

У ученого, если он любит свое дело, есть хорошие возмож-
ности для заработка. Это не только блог и не только гранты. 
Можно, например, сделать почвенный разрез на садовом 
участке и определить, для выращивания каких культур 
он оптимально подходит. А недавно я участвовал в почво-
ведческой экспертизе по заданию страховой компании. 
Почвоведение – перспективная профессия, и специалисты 
по продовольственной безопасности станут в XXI веке вос-
требованными профессионалами с хорошими зарплатами.

Можно ли перепутать 
динозавра с коровой

Освоим космос – станем 
бессмертными

Лекции о виноделии 
вызывают интерес

ПАВЕЛ СКУЧАС /профессор кафедры зоологии позвоночных Санкт-Петербургского 

государственного университета, ведущий канала палеонтологов на YouTube/

АНТОН ПЕРВУШИН /писатель-фантаст, историк космонавтики/АЛЕКСАНДР АВЕРЬЯНОВ /аспирант биологического факультета Санкт-Петербургского 

государственного университета, автор популярных лекций о почвоведении и виноделии/

Началось все с Крыма, потом 
к нему добавились Краснодарский 
край, Ростовская область и даже 
Татарстан. Сам я мечтаю 
и в Петербурге выращивать 
сорта морозоустойчивого 
технического винограда.
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